

Dionicio Moreno Suchiapa

Sergio Jiménez Ruiz

Medicina tradicional mexicana

Antropología médica II

PASIÓN POR EDUCAR

Grado: 2°

Grupo: C

Comitán, Chiapas 29 de marzo del 2022

Medicina tradicional Mexicana

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyos a medicinas tradicionales y alternativas. El documento es, cuando menos, contradictorio. Simultáneamente impulsa la adopción de la medicina tradicional en los sistemas primarios de salud de los estados miembros de la ONU (México incluido), pero también exige que debe haber una forma segura y eficaz para su reglamentación de investigación.

A la medicina tradicional se le ve desde el menosprecio

La doctora Claudia Ponce de León Hill, de la unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional. Recula, unos instantes después, pues explica que a la palabra le rodea un aura de misticismo que es fácil menospreciar desde el punto de vista de la medicina alopática, u occidental.

Ponce de León se dice convencida de que el conocimiento empírico que tienen los "chamanes" es tan valioso como el conocimiento científico.

En México, aunque hay mucha investigación sobre herbolario, sobre mal de ojo, lectura de marz, cura de empacho, malos aires, o limpiezas con huevo, no hay información científica que las respalde. Incluso no queda claro si hay mecanismo de vigilancia sobre la aplicación que hay en cada una de estas terapias (consentidas e impulsadas desde gobierno de la ciudad), tal como lo establece la OMS en su estrategia

La OMS establece que países deben garantizar el acceso a medicina tradicional por parte de usuarios que así la requieran

Quizá puede ser que la OMS no concuerde con el atributo científico que la doctora Ponce de León sí concede a la medicina tradicional, pero la organización es dubitativa en establecer los parámetros necesarios para definir que medicinas tradicionales deben adoptarse. Aunque habla de necesidad de datos probatorios científicos en otra parte del documento de la estrategia asegura que son "igual de valiosos" los métodos de investigación cualitativos sobre la eficacia de la medicina tradicional.

Este punto sí valida la postura de la doctora Ponce de León que asevera "El conocimiento de la

medicina tradicional = es tan valioso como el que se hace en los grandes laboratorios tratando de identificar supermoléculas.

Elevando la medicina tradicional

México es rico en una gran variedad de medicinas tradicionales, y las hay de lo más variopintas.

De acuerdo a la Organización Panamericana de Salud, 87% de servicios esenciales de atención requeridos por mujeres en labor de parto y recién nacidos pueden ser cubiertos por parteras con educación y reglamentación adecuadas.

A diferencia de la gran mayoría de la medicina tradicional, aquí hay indicadores claros sobre qué puede y qué no puede hacer una partera; se establecen limitaciones, hay programas con normas internacionales estandarizadas, y sobre todo se establece abiertamente que es rentable invertir en parteras sobre todo en comunidades marginadas ante la escasez de un sistema de salud base. El papel de la partera sin embargo debería considerarse un paliativo, pues no es recomendable que sustituyan a clínicas y hospitales.

Bibliografía

Saldaña, S. (2020, enero 29). Medicina tradicional en Mexico: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Com.mx; Xataka México. <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>